

# La Refinería se multiplica

**La industria espirituana exhibe entre sus resultados la fabricación de nuevos productos, únicos de su tipo en el país, y mejoras tecnológicas**

Texto y foto: Dayamis Sotolongo

Para imponerse a las limitaciones económicas que atraviesa el país, acentuadas por el recrudescimiento del bloqueo, la Refinería de Petróleo Sergio Soto, enclavada en Cabaiguán, ha buscado una fórmula poco común: acudir al ingenio colectivo para diversificar sus producciones.

De esa apuesta a no quedarse de brazos cruzados han comenzado a fabricarse aquí novedosos productos como los asfaltos diluidos —nunca antes producidos en la planta espirituana—, de ahí que, en conjunto con el Centro de Investigaciones del Petróleo, se hiciera el asfalto frío RC-2 utilizado para las labores de bacheo que se acometen en las carreteras de toda la isla.

Asimismo, según explicó a *Escambray* Mijail Bonachea Crespo, máster en Eficiencia Energética y director general de la entidad, con el crudo extraído en los yacimientos de Pina, Majagua y Jatibonico, que usualmente se utiliza en la fabricación de los aceites eléctricos para los transformadores hasta 13.5 kV, ya se halla en fase de prueba un aceite para aplicarlo en los de 33 kV.

Lo más importante, acaso, en todo ese proceso fabril han sido las modificaciones tecnológicas acometidas. De ese modo lo reconocía Bonachea Crespo: “Gracias a esas transformaciones cuando un tanque se lograba producir en una semana ahora ya lo hacemos en cuatro o cinco horas. También se hicieron facilidades para poder trasladar los productos por ferrocarril hasta las provincias más lejanas, que hace tres veces el volumen de una paila y facilita la comercialización.



La Refinería Sergio Soto es una de las plantas más destacadas en la isla.

“En saludo al Día del Trabajador del Petróleo estaremos cargando el primer carro tanque por ferrocarril de asfalto frío”, aseguró.

Aun cuando han existido limitaciones se ha logrado, al decir del directivo, aumentar la refinación a partir de la producción de los yacimientos espirituanos y de esa forma brindar una inyección de diésel a la provincia con la producción de la planta cabaiguanaense.

Para minimizar en lo posible las afectaciones se han buscado varias soluciones como cargar el aceite en paila ante la escasez de presupuesto para reparar los bidones y la creación de un cargadero en pos de facilitar la comercialización.

Entre las modificaciones tecnológicas sobresalen el mejoramiento al tratamiento del crudo, el acortamiento del tiempo en la producción de las mezclas de los asfaltos diluidos, la reparación capital de los tanques, las transformaciones en el proceso de la producción de aceite en cuanto a los porcentajes de aditivación de mezcla para mejorar la calidad y nuevas instalaciones en la parte de automática.

# Polo exportador da los primeros pasos

Mary Luz Borrego

A tono con los nuevos rumbos de la economía cubana y con el propósito de agilizar las operaciones de importación y exportación —sin que medien burocratismos—, comienza a dar los primeros pasos el polo exportador espirituano, nucleado alrededor de la Empresa Agroindustrial de Granos (EAIG) Sur del Jíbaro.

Boris Luis Rodríguez, director adjunto de esa entidad, detalló a *Escambray* que obtuvieron estas facultades comercializadoras desde el 12 de mayo del 2021 y hasta ahora ya han exportado cerca de 505 toneladas de carbón vegetal en sus diferentes categorías, con las cuales captaron alrededor de 165 300 dólares (USD).

Las producciones expendidas por esta vía corresponden a la Unidad Empresarial de Base Toricuba —perteneciente a la EAIG Sur del Jíbaro—, a la Empresa Agroforestal Sancti Spíritus, a la EAIG José Martí de Artemisa y a un trabajador por cuenta propia.

Además, se encuentran

aprobadas operaciones de importación —aún sin concluir— por un valor cercano a los 15 000 USD, relacionadas con medicamentos para uso veterinario y equipamiento tecnológico para su Taller Fabril.

“Teniendo en cuenta que nuestra empresa es la única radicada en la provincia con facultades para la exportación e importación, a través de nosotros el resto puede realizar esas operaciones. El polo lo integran todas las entidades de la agricultura del territorio, quienes pueden por esta vía facturar los bienes en contratos y reaprovisionarse con las materias primas y equipos que necesiten”, aseguró el directivo.

También tienen la opción de hacer uso de estos servicios cualquier entidad y las formas de gestión no estatal radicadas en el territorio nacional, pero —aclaró el ejecutivo—, como lo exigen las normativas del Ministerio de Comercio Exterior, cada producto a vender o comprar por esta vía tiene que aparecer contemplado en el nomenclador aprobado por el departamento de análisis

de esa instancia; y, en caso contrario, se solicita su inclusión al Departamento de análisis y nomenclatura de ese organismo.

El Director Adjunto de Granos Sur del Jíbaro reconoció la rapidez con que se realizaron los pagos por este concepto y aclaró que solo reciben el 3 por ciento de margen comercial en el caso de las empresas estatales a las que le prestan el servicio de exportación, en tanto recogen el 3.6 por ciento cuando se trata de una forma de gestión no estatal.

El polo exportador espirituano ya cuenta con 30 proveedores aprobados, 10 clientes y 12 formas de gestión no estatal, entre ellas mipymes, UBPC, trabajadores por cuenta propia y pequeños agricultores.

Actualmente, como producto en desarrollo mantiene al ají picante de un campesino de Banao y se trabaja en la identificación y fomento de otros surtidos exportables dentro del territorio como las frutas exóticas chirimoya, maracuyá, anón y coco, entre otras.



Los cigarrillos se cotizan a altos precios en el mercado informal.

# Agujeros para tiempos de sequía

Carmen Rodríguez Pentón

La excavación de cerca de una decena de pozos en diferentes áreas de la geografía espirituana durante el año en curso forma parte de uno de los programas estratégicos en Sancti Spíritus para garantizar el abasto de agua a la población y mitigar los efectos de la sequía.

A pesar de que la lluvia ha sido habitual en el mes de junio, considerado el más lluvioso del año, ni siquiera las intensas precipitaciones de hace unos días pudieron aplacar la sequía que afecta a más de 19 000 espirituanos, quienes, en la mayoría de los casos, recibe el agua en pipas.

De acuerdo con Raúl Mursulí Machado, al frente de la brigada de Sancti Spíritus, perteneciente a la UEB Perfo-

ración, hasta el momento se han abierto unos 10 pozos, sobre todo en lugares que no disponen de acueductos o fuentes de abasto confiables como el municipio de Fomento, donde se levantaron dos en igual número de círculos infantiles.

De igual modo fueron beneficiadas las comunidades de La Güira, en la carretera a Trinidad, con dos, y se abrieron otros en Sergio González, en Taguasco; Batey Colorado, en Yaguajay; Las Marías, en Yaayos, y también en Jatibonico.

Antes de finalizar el 2022, aclaró el especialista, está prevista la construcción de alrededor de una veintena de hoyos que ya tienen el diseño listo para comenzar su perforación, en dependencia de la entrada de combustible.

Se espera, precisó, exca-

var otros dos pozos en Batey Colorado, de modo que se pueda contar con una batería que entregue agua a las labores de la Agricultura y al propio tiempo pueda abastecer a varias comunidades del norteño territorio. Asimismo, para aliviar la situación que mantiene en estado deplorable a los acuíferos superficiales y subterráneos en Trinidad, se estudia un proyecto para en un futuro abrir varios al oeste de la ciudad, una inversión que debe comenzar este año y concluirse en el 2023.

La brigada espirituana, que cuenta con 24 trabajadores, extiende sus servicios a otras provincias y actualmente labora en la perforación de esas obras en La Habana, donde el pasado mes concluyeron seis en aras de mejorar el abasto en la capital del país.

# El estrés de los fumadores

Elsa Ramos Ramírez

Los fumadores espirituanos siguen inhalando estrés. Entre la insuficiente oferta estatal y las altas cotizaciones del mercado privado, el cigarrillo nunca ha poblado estantes.

La incidencia ha sido mayor en los últimos meses desde que la producción nacional entró en aprietos: “Las fábricas presentaron problemas con la materia prima y se afectó la producción en los primeros dos meses —explica Iván Padilla, director de la Empresa Mayorista de Alimentos—; cuando se restableció no se lograron los niveles esperados, en mayo faltó cigarrillo y nos dieron una cifra de H. Upmann, además de que la fábrica de Trinidad produjo un poquito y nos lo vendió. En junio ha sido mejor,

pero el atraso es mucho”.

Las cachadas no tienen el don de la retrospectiva y la escasez incrementó la demanda. De un plan de más de 8 066 000 cajetillas, no ha entrado ni la mitad. “La indicación que tenemos es que todo el cigarrillo que entre se entregue a Comercio, y el Grupo Provincial decide dónde ponerlo. Por eso los planes variaron”, apunta Padilla.

La venta por la libreta de abastecimiento busca mejor control. “En dependencia de lo que entre, se reparte por núcleo—refiere Ariel Fernández, director del Grupo Provincial de Comercio—; en junio entró para dar dos cajas de cigarrillo y dos tabacos y ahora se suman tres cajetillas más. Del poquito que queda se les da a las cafeterías de funerarias y hogares de ancianos. Así hay más control, pues cuando era liberado, lo co-

gían unos pocos y lo revendían”.

La regulación evita el acaparamiento, pero no la reventa porque quienes no fuman venden una cajetilla, que vale 10 pesos cubanos, a como se lo compre el fumador. Este mecanismo de control se aplica también en las cadenas de tiendas, donde en verdad entra muy poco.

Hoy solo los puntos de venta particulares tienen permanencia del demandado producto, a base de altos precios, pues una caja puede cotizarse incluso en más de 250 pesos. ¿De dónde puede salir?

Fuera de Comercio, “solo les vendemos a los arrendados a través de un contrato—exponen Padilla—, pero las entregas son limitadas. Si queda un remanente lo entregamos a organismos con asignación tradicional como la Pesca, la Forestal, aunque no siempre se les da porque no hay”.